
哈尔滨2025年第九届亚冬会迎来倒计时300天
本报讯（记者张世光）近日，哈尔滨 2025年第九届亚

洲冬季运动会倒计时 300天主题活动在哈尔滨大剧院隆

重举行。本次活动在会场分布上采用了“一主多分”的模

式——主会场设在哈尔滨大剧院歌剧厅，五个分会场分

别设在素有“黑龙江明星场馆”之称的黑龙江省冰上训练

中心，“冬奥冠军之乡”七台河的市体育中心，“冰球之城”

齐齐哈尔的冰球馆以及哈尔滨的群力音乐广场和百年老

街中央大街。

据悉，第九届亚冬会按照“简约、安全、精彩”的办赛

要求，开闭幕式方案策划、综合保障、城市基础设施提升、

志愿者服务等各项筹办工作高效高质推进。

第九届亚冬会将于 2025年 2月 7日至 14日在哈尔滨

举办，这是继北京冬奥会后中国举办的又一重大综合性

国际冰雪盛会，也是自 1996年之后哈尔滨第二次承办亚

冬会。

2024中国网球公开赛活力再启
本报讯 中国网球公开赛赛事组委会日前在京举行

2024 赛季首次赛事信息发布会。发布会上，组委会官宣

阿尔卡拉斯、梅德韦杰夫两位顶级球员参赛，同时启动面

向全球征集赛事主题口号和吉祥物。

中网联合赛事总监拉斯·格拉夫介绍，2024 中网将

从 9 月 23 日开赛，于 10 月 6 日闭幕，横跨国庆“黄金周”。

2024年的 WTA女子赛事扩展为 96签的超级 1000赛。

北京市体育局副局长陈杰分享了 2024中网赛事全面

提升规划：国家网球中心将通过改造场地，对球员区重新

规划提升，满足球员比赛和训练的需求；同时将为球迷、赞

助商、合作伙伴提供更好的度假观赛体验。 （莫荞菲）
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感恩生命中的每一次感动
刘颖余

宁可肌肉在深夜里燃烧，不让情绪在失

败中沉沦。哪吒，就是要脱胎换骨；蝶后，一

定是蝶变之后。探索运动的极限，收割青春

的金牌，冠军是胜者，更是逆境中崛起的人。

这是“感动中国 2023 年度人物”为张雨

霏写下的颁奖辞。

张雨霏当然配得上这份殊荣，世锦赛、

大运会、亚运会、世界杯……张雨霏的 2023

忙碌而充实，参加 59 个项目的角逐，平均 4

天一场比赛，共拿下 23个冠军，可谓收获与

突破齐飞，金牌与纪录共舞。“将国家的责任

扛在肩上，只有一个字，做！”颁奖盛典现场，

张雨霏的感言铿锵有力。

张雨霏感动中国的不止有冠军，更有她

的坚韧、决心和勇气。她有先天性脊柱侧

弯，但训练量从来都是全队第一。她带病参

加杭州亚运会，结果一人拼下 6 金，荣膺最

有价值球员。

张雨霏是赛场上的战士，更是友谊的使

者。她热情、友好、得体地和世界各国健儿互

动，多次为不幸罹患白血病的日本泳将池江璃

花子加油打气。她感动了中国，也感动了世界。

正如张雨霏在社交媒体上说的，冠军是

胜者，更是逆境中崛起的人。感谢张雨霏带

给我们的感动，更希望她能将这份感动继续

传递更多的人。“池暖水花美，巴黎见！”

不是每一个优秀的运动员都能去巴

黎。在上周举行的世界举重锦标赛中，30

岁的中国名将田涛在 89 公斤级决赛中，因

为挺举三次全部失败，就此告别巴黎奥运

会。他亲吻杠铃的一幕，让人不由得想起了

刘翔。

田涛一直对巴黎奥运会心心念念，2021

年全运会，他在赛场上大喊：“下一次奥运会

我来！”在 2023年杭州亚运会赢得男子举重

96 公斤级冠军后，他再出豪言：要在巴黎奥

运会实现人生“大满贯”。但造化弄人，随后

田涛肩部出现伤病，并做了关节手术，这也

直接影响到他的竞技状态。

在失利的当天深夜，田涛发了一条长长

的朋友圈，最让人感动的是，他坦陈，“最后

的挺举 226 公斤，我可能只有一成把握，但

本能性地要了这个数字，这是我对举重的态

度，是我对就此结束的不甘，也是对我 20年

职业生涯的交代”。

这是一个“失败者”的诉说，没有辩白，

没有怨天尤人，透着豁达与从容。拼命努

力，是他对举重的态度；“世界很大，随时可

见”则是他对于人生的态度。二者一样地让

人动容。

与张雨霏、田涛相比，矣进宏更像那个

“无名的人”，然而，他也是有梦想的人。最

近，他在 CBA 常规赛最后一场北京北控对

吉林男篮的比赛中，迎来了自己职业生涯首

秀，这个身高只有 178 公分，从未接受过专

业篮球训练的草根球员，终于实现了自己的

职业梦。

5 分 1 个篮板，矣进宏职业首秀的数字

一点也不炫目，然而，在上场的 7 分钟时间

里，他的确是场上最耀眼的明星，观众为他

叫喊，队友为他做球，他还完成了一次自己

最拿手的扣篮，现场音乐也很应景地响起：

“我要飞得更高”。全场比赛后，他还被队友

高高地抛在空中。

没人相信草根球员能获得 CBA 扣篮冠

军，然而矣进宏做到了；没人相信“村 BA”队

员能打进 CBA，然而矣进宏也做到了。当

执着的追梦人成为梦想本身，他一定会带给

更多追梦人感动与力量。

这就是 2024年春天里发生的 3个故事，

有的甜蜜，有的酸楚，却能带给人们一样的

感动。

我们应该感恩生命中的每一次感动，那是

我们爱体育的理由，也是人之所以为人的证明。
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迎来倒计时 100 天的巴黎奥运会，仍面临安保、接待和公共卫生等诸多挑战——

塞纳河畔不平静塞纳河畔不平静

谢丽君：希望有更多中国女裁判站上世界舞台
据新华社上海电（记者许东远 公兵）

“2023 年，只有我一个人站上了（女足）世界

杯的舞台，我希望能有更多中国女裁判去参

与到世界杯执法当中。”14日晚，执裁完 2024
赛季中超联赛第六轮上海海港队与山东泰

山队的比赛后，谢丽君如是说。

当晚，海港队主场 4:3 战胜泰山队，女子

国际级助理裁判员谢丽君担任第二助理裁

判员，她也由此成为国内首位执裁男子足球

顶级职业联赛的女子裁判员。

谢丽君是亚足联精英助理裁判员，曾执

裁 2022年女足亚洲杯比赛，还曾多次执裁国

际足联赛事，是 2023年女足世界杯赛场上唯

一的中国裁判员。登上男足顶级职业联赛赛

场，也成为谢丽君裁判履历中金灿灿的一笔。

赛前，记者看到谢丽君在场边做了很长

时间热身。“我经常会去现场看中超比赛，赛

前我把上海海港和山东泰山的比赛都拿出

来看，去重点分析队伍的技战术打法，提前

做好预案，男子比赛的节奏和女子赛事不

同，我在体能和认识上都做足了准备。”

第一次执裁男足职业联赛，谢丽君坦承

赛前“略微有点紧张”，“但是当哨音一响，我

所有的注意力都在比赛当中了，紧张感也随

之消失了”。她表示，这是一个新起点，在英

超等欧洲联赛中，女子裁判员执法男子赛事

已是常态，这是一种发展趋势。

虽然中国裁判目前和欧洲裁判还有一

定差距，但谢丽君相信，中国足协在培养女

子裁判方面已经有了一个清晰的思路，接下

来会有更多女子裁判员参与到男子赛事中。

“这是一个多向奔赴，是一个美好的开

端。”前女足世界杯助理裁判、曾四次执法U20
女足世界杯的裁判员方燕这样感叹谢丽君迎

来的这一时刻。她表示，谢丽君此次站上中

超赛场意义重大，女子裁判执裁男子顶级联

赛是中国一代又一代女子裁判员的梦想。

出国执裁的经历，也让谢丽君对足球有

了更深的理解。“欧洲女子足球赛事的水平

发展得越来越高，也越来越快，我们作为裁

判走出去，将为中国足球实现更长远的发展

目标打下一个良好的基础。”

已经执法过女子世界杯的谢丽君也把

执法男子世界杯作为自己的一个目标，“肯

定会去展望，但目前最清晰的目标还是 2027
年女足世界杯”。

本报记者 朱亚男

近日，2024 羽毛球亚锦赛在浙

江宁波落下帷幕。中国羽毛球队在

本届赛事的 5个单项中全部闯入决

赛，最终获得了三冠三亚。至此，中

国羽毛球队圆满实现巴黎奥运会满

额参赛的目标，成为唯一满额参赛

的队伍。

中国羽毛球协会主席张军此前

曾表示，球队在奥运年的首要目标

就是争取拿到巴黎奥运会满额参赛

资格。如今这一目标已经达成，国

羽将向巴黎奥运羽毛球项目 5个单

项的金牌发起冲击。

作为巴黎奥运资格赛的收官之

战，男双组合刘雨辰/欧烜屹能否在

本站中搭上通往奥运会的“末班车”，

是本届亚锦赛中国队最大看点。

开赛前，中国队已有梁伟铿/王
昶组合锁定奥运积分前 8。按照世

界羽联的规则，同一代表队若想争

取奥运男双满额参赛，两对组合必

须同时进入前 8名。由于最大竞争

对手早早被淘汰，即使中国组合刘

雨辰/欧烜屹在亚锦赛男双四分之

一决赛中输给了马来西亚组合谢定

峰/苏伟译，但“刘欧”组合依然保住

了奥运积分第 8 的位次，为国羽拿

下第二个男双参赛名额。

在“风云组合”（蔡赟/傅海峰）

之后，男双与国羽其他单项相比，一

直是整体实力较弱的一项。在东京

奥运会中，中国羽毛球队拿到了 9
个参赛席位，唯一没能完成满额参

赛的便是男双。如今满额参赛，拿

到两张巴黎奥运会门票的国羽男双

将重新出发，全力冲刺,向最高领奖

台发起冲击。

除了男双，本届赛事的另一大看点便是国羽女单 4位选手

谁将争得奥运席位。赛前在奥运积分榜上，陈雨菲、何冰娇、

韩悦、王祉怡分列第二、第六、第七和第九，均在前 16 名这条

“资格线”以内。根据中国羽协去年公布的巴黎奥运会参赛运

动员选拔办法，如果某单项符合参赛资格的运动员超过两人

（对），那么将依据世界排名（奥运排名）、奥运积分赛前运动员

在重大比赛中的表现等因素确认参赛资格。根据这一规则，7
月代表国羽出战奥运女单比赛的将会是陈雨菲以及何冰娇。

值得一提的是，本届亚锦赛中国队包揽了女子单打 4强，

且何冰娇在连败 7场之后战胜了世界第一安洗莹。韩悦则是

首胜日本名将山口茜。在巴黎奥运会前接连战胜最大强敌，

极大提振了国羽女单士气。

从亚锦赛的结果来看，中国队表现不俗，5个单项共 20个 4
强名额中，占据 13席。但整体来看，国羽在亚洲范围内仍是强

手环伺——韩国队在巴黎奥运周期表现抢眼，除男单外都有顶

尖选手，去年在世锦赛上拿下 3枚金牌；日本队也保持强大且均

衡的实力，队中有山口茜、奈良冈功大、松山奈未/志田千阳等名

将；还有印尼男单“双子星”乔纳坦、金廷，实力均不容小觑。

本月底，国羽将奔赴成都，参加 2024汤姆斯杯、尤伯杯团

体赛。上一届比赛，国羽男队汤杯无缘 4强，女队尤杯屈居亚

军。此番在主场力争夺回汤尤杯，自然是国羽的首要目标。

在张军看来，国羽此次的出色表现，不仅大大提升了队员们

的士气，也给接下来的汤尤杯和巴黎奥运会开了一个好头。“接

下来的工作重点很清晰，就是围绕奥运会参赛队员，提高他们

的技战术和思想状态。”
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近日，由中建八局承建的襄阳全民体育运动中心项
目全面竣工。该中心总建筑面积约13.7万平方米，适合
四季全天候运动休闲，可容纳观众3万人，后续将作为全
国第七届大学生艺术展演举办地。

（邹明强 李秋影）

新赛制 巧练兵

本报记者 刘兵

时隔百年，奥运会将于今年夏天再次回

到巴黎。当地时间 4 月 17 日，巴黎奥运会迎

来倒计时 100 天。为庆祝这一重要节点，巴

黎奥组委宣布超过 25 万张新门票将于当天

起对外发售，这也是本届奥运会的最后一次

大规模公开售票。

然而，在奥运盛会日益临近的同时，“巴黎

准备好了吗”的问题，再次引发高度关注。作为

巴黎奥运会东道主，法国依然面临着诸多挑战：

受恐怖主义威胁，安保形势不容乐观；巴黎的接

待能力面临大考；难以预测的公共卫生问题引

发运动员和游客的诸多疑虑。

奥运安保“压力山大”

安保工作历来是奥运会筹备工作的重中

之重。近年来，法国不时遭受恐怖袭击或威

胁，其境内的安全形势屡屡引发担忧。今年

以来，全球多地发生恐怖袭击事件，有的还造

成严重伤亡，进一步加剧了人们对于法国在

奥运会期间有可能遭受恐袭的担忧。

据法国媒体报道，法国国防部官员近期表

示，目前法国受到恐怖袭击的风险指数正不断

攀升，安全问题已成为巴黎奥运会面临的最大

挑战。为此，法国政府已向 45个国家和地区

发出请求，希望增派数千名军人、警察和文职

人员，以帮助保障巴黎奥运会的安全。目前已

有35个国家积极回应了这一请求。

根据预估，巴黎奥运会期间将有 1500 万

人以上的观众和游客来到法国。法国计划每

天部署约 4.5 万名警察、2 万名私人安保人员

和约 1.5万名军人以保障安全。不过，外界普

遍认为，这样的安保力量仍不足以应对严峻

的治安环境。

对此，法国国内安全总局局长塞利娜·贝

尔东对媒体坦言，在如此大规模的国际赛事

中，任何一点疏忽都可能造成无法挽回的后

果，“我们将根据威胁程度适时调整应对措

施，尽量确保观众和运动员的安全”。

更具挑战的是，巴黎奥运会开幕式首次

从体育场搬到开放式的城市空间，在塞纳河

河道及沿河区域内举行，此举将吸引大量观

众前往现场，安保压力陡增。为此，法国已将

参加开幕式的观众人数由 60 万调整为约 30
万，计划部署的警力也在调整增加中。

据报道，为减轻安全隐患，法国政府正在

详细检查参与奥运会人员的身份和背景。例

如目前已对志愿者进行了约18万人次的检查，

其中约800人存在问题，15人被列为潜在威胁。

接待能力遭受质疑

作为浪漫和时尚之都，巴黎历来都吸

引世界各地的游客前来游览观光。奥运会

期间，巴黎地区人流猛增，极大考验城市的

接待能力和相应的城市管理水平。巴黎在

交通、住宿等方面的接待能力受到了不少

质疑。

首先，巴黎都市圈的交通届时将面临较

大压力。巴黎所在的法兰西岛大区议会主席

佩克雷斯近期表示，奥运会前后的“交通情况

不容乐观，记者和游客可能把大量时间耽误

在路上”。

据今年 3 月的民调显示，62%的巴黎市

民 受 访 者 已 计 划 在 赛 事 期 间 减 少 私 人 出

行 ，41% 的 受 访 者 准 备 尽 可 能 远 程 办 公 ，

29%的受访者甚至打算暂时离开巴黎。为

缓解交通拥堵问题，巴黎交通部门将关闭

部分车站，建议居民尽量避开拥挤的线路

和车站。

其次，奥运会期间住宿紧张的问题将尤

为突出。据报道，早在半年以前，巴黎奥运会

比赛场地附近的酒店就大多已被订满，不少

酒店的价格已涨至平时的 3至 5倍。

此外，餐饮、住宿等行业人手不足，也是

巴黎奥运会遇到的一大难题。近日，法国餐

饮及酒店业协会主席蒂埃里表示，奥运会前

后，巴黎地区的餐饮和酒店业可能出现人手

短缺的情况。

公共卫生令人揪心

公共卫生问题也是巴黎奥运会面临的一

项不可忽视的挑战。据报道，法国正在采取

措施消灭可能传播疾病的亚洲虎蚊，以免它

们对来自世界各地的运动员和游客造成影

响。这种蚊子多滋生在人类居住地及温暖潮

湿处，可传播登革热、罗斯河病毒和西尼罗病

毒等多种病原体。近日，法国昆虫学家狄迪

尔·冯特尼尔提醒巴黎奥组委，奥运村必须保

持“无蚊状态”，否则将对运动员赛时状态造

成影响。

让人揪心的另一项公共卫生问题是塞纳

河的水质状况，作为巴黎奥运会铁人三项赛

和公开水域游泳环节的比赛场地，这里的水

质问题堪忧。

从 2023 年至今，有非政府组织在塞纳河

相关比赛场地进行了 14次水质检测，其中有

13 次检测结果显示河水中存在多种细菌，尤

其是大肠杆菌含量远超国际游泳联合会规定

的标准。

不 少 即 将 参 赛 的 运 动 员 纷 纷 表 示 担

忧。近日，巴西游泳运动员安娜·马塞拉·

库尼亚敦促主办方，尽快为即将在塞纳河

举办的游泳赛事制定 B 计划（替代方案）。

不过，巴黎奥组委主席埃斯坦盖表示“没有

B 计划”。

记者了解到，巴黎奥运会还面临着经费

严重超支的困境。巴黎奥运会的总成本已飙

升至约 118 亿欧元，远超最初的预算。而经

费不足势必制约其处理安保、交通和公共卫

生等问题的能力。

2024年澳门国际乒联男子及女子世界杯于15日至21日举
行，是国乒在巴黎奥运会前的一次重要练兵。本次比赛形式有
所创新，分两个阶段。15至17日为小组赛，进行4局制比拼，小
组第一晋级16强淘汰赛。在淘汰赛阶段进行7局4胜制比赛。

▶15日，中国选手林高远 2比 2战平克罗地亚选手托米斯
拉夫·普卡，图为林高远在比赛中庆祝。

新华社记者 张金加 摄

▲15日，中国选手孙颖莎4比0战胜中国香港选手朱成竹，
图为孙颖莎在比赛中回球。

新华社记者 张金加 摄

湖北襄阳新添全民体育运动中心


